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はじめに

時代の要請で遠隔教育が進められている］。これは、将来的には e-learning といわれるインター

ネット上の教育へと発展していく教育の方法で、すでにアメリカでは盛んに行われている（文末注参

照）。この方法はアメリカでは革命的な教育法とまで賞賛されている 2。日本の大学ではまだ準備段階

であるが、専門学校や予備校等の教育の目的や日標がはっきりと設定されている施設ではその一部が

導人されており、それなりの効果をあげている。無論、間題があることは論をまたないので、日本の

多くの大学で導入をはかるか否かは、議論がわかれている。しかし検討をされなければならない教育

方法の1つであり、方々の大学で試行が行われている。

次に香川大学の現状について述べる。旧香川医科大学との大学統合で、すでに分散していたキャン

パスが更に増えた状況を考慮し、遠隔講義の必要性が討議された。その結果として、インターネット

を用いた遠隔講義を可能とする機材の充実がはかられたと聞いている。

独立法人化後に中期目標として「教材、学習指導法に関する研究開発」が設定された。大学教育開

発センターの調査研究部では、この目標の実施を検討し、その一環として、遠隔講義を計画した。当

初の議論では、「顔の見えない講義」に対して、批判が続出した。また、この方法が有効な講義と、

いうほどの成果が期待できない講義があるだろうことも、議論された。しかし、将来を見越した方法

論として試行する価値があるとの意見があり、試行をすることになった。

次に、平成16年度の現状について述べる。前期に主題科目で松下文夫先生のグループが、後期に主

題科目で武重雅文先生がそれぞれ15回、遠隔溝義を行ったと間いている。ともに幸町キャンパスで講

義を行う一方、農学部、工学部で受信した。なおこれらの試行はそれぞれ異なる目的や方法で行われ

ている。例えば、他の先生方の講義は単位未習得者の聴講てあるため、幸町キャンパス以外の受講者

は少ないと聞いている。一方、後述するが、私の試行は似学ぶで講義を行い、幸町キャンパスで全て

の学生が受講しているため、将来的には医学部で導人する晶義形式を想定した試行である。調査研究

部員の私も、前記の部会での議論や目標を定めて、試行を行った。その結果を報告し、現状と問題点

について明らかする。

遠隔講義の概要

今回の遠隔講義に関しては、平成16年の夏季休暇中：こ-度機材が機能するかどうかの、試行を行っ

た。その準備段階でパワーポイントの画像をどのよう：こスクリーンに映すかという問題が残ったが、
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これをクリアーした後に、実際の試行を行った。

学生にはあらかじめ、辿隔講義を行うことと、うまくいかない場合もありイく利をこうむる可能性も

あることを示し、同意を得た後に試行を実施した。

平成17年 1月21日（金）と28日（金） 1校時に共通科目の医科生物学の遠隔講義を行った。教員は池

戸キャンパスの看護学科マルチメディア室で講義した。学生は幸町キャンパスの314教室（第 1回）

および313教室（第 2回）で受講した。

講義内容は核酸（第 1回）と細胞骨格（第 2回）に関するもので、主にパワーポイントを用いた画

面を映して、講義を行った。

出席者は、腹修者60名中53名と52名であった。履修者の内訳は医学部56名、経済学部 2名、教育学

部、工学部が各 1名である。講義後アンケートを行い、今後の参考資料とした。文章としては、読み

づらくなるが、これらのアンケートの内容をすべて掲載した。内容の重複や順番の不同があるが、学

生の生の声を説み取って頂くために、このような形をとった。

第 1回目の遠隔講義の試行結果

設問 1 今回の遠隔講義を聴講しての講義に関する採点をしてください。以下の問いには10点満点で

記入してください。

(1) 通常の講義と比較して、講義は十分間けた。平均 7.85 

(2) 通常の講義と比較して、講義は十分理解できた。平均 7.65 

(3) 通常の講義と比較して、質問はしやすかった。平均 4.10 

(4) 通常の講義と比較して、教材の表示は見やすかった。平均 7.12 

記述式設問

質問 1 遠隔講義を聴講して、良い点や悪い点があると思います。それを以下に箇条書きしてくださ

しヽ。

良い点

゜゚
゜゚
゜
゜゚
゜゚
゜
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新鮮な感じがした。

新しいと感じました。また、未来の講義の原刑を見れて、楽しかったです。

休講が減る。先生が持ってくるには、重たいものも講義に使える。

通常より見やすかった。

先生が楽。（応用すれば、特別講師の先生など他の大学の先生がわざわざ来なくても講義

ができるようになる。）

講義を聴き取ろうと、いつもより集中しで受けれた。

黒板（プロジェクター）が見えやすい。

思った以上に、講義の内容が理解できた。

先生の方にしか生じない。（注：これは受講者にはよい点がないという意味かと思われる）

予想していたよりスムーズな講義だった。（いつも通りに）
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〇 授梨を休講せずに済む。

0 通常の授業とあまりかわらない感じで受けることができた。

〇 うしろの席の人も、テレビ画面によって板書が見やすい。

〇 珍しい授業なので、おもしろくて眠くならなかった。

0 通常の授業と比べて、問題も特にないので、うまく使えば非常に効率の良いシステムとな

るだろうと思う。

0 通常の授業と比べても問題なく理解、学習できた。

0 教室中がしんとしていて、とても静かで、集中できました。

〇 先生の声が聞き取りやすかった。

〇 先生が来られないときに、授業ができる。

〇 どの席でもだいたい同じ内容の授業を受けられる。（いつもは前の人と先生だけで話しが

進むことがある。）

〇 先生が幸町キャンパスまで来る手間が省ける。

0 スクリーンに投写するよりも、パワーポイントの方が見やすかった。

〇 授業の効率が良い。

0 通常授業とほとんど変わらないぐらいスムーズだったこと。

〇 先生が本学まで来なくても良いこと。

〇 資料が見やすかった。とくに書き込みが普段より読みやすかった。

〇 ある程度、普段と同じ授業が受けられる。

0 なぜか集中しやすかった。授業内容が興味深かったからかもしれない。普段より見えやす

かった。

0 ものめずらしいから眠くならなかった。よかった。

0 新鮮でした。

〇 ノートが取りやすかった。

〇 テレビなので、カラーできれいに見れましたc 私の考えでは、普通授業に比べ、遠隔の方

が新鮮で理解しやすかったと感じます。非常に見やすかったです。

〇 先生が出張先からでも、授業を受けることができる。どこでも授菓が受けれる。

0 教材の表示が見やすかった。

〇 特に良い点というのはないが、いつもより出席字が良い気がした。遠隔授業でも通常の授

業でも理解することができたことはよかったc

0 新しい方法でおもしろかった。

〇 違和感なく受けることができた。もっとやり；こくいのかと思っていた。

〇 ふつうの授業と比べても変わりなかった。新角iでした。

0 パワーポイントを使用していたので理解しやすかった。

〇 集中して聴けたこと。

〇 離れていても授業ができる。

0 パワーポイントを使っているので、黒板を怯うより図などが見やすかった。

〇 画面が見やすい。楽しかったです。
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〇 テレビがいっぱいあるので、見やすかった。初めてのことだったので楽しかったです。

0 教材がとても見やすいこと。

〇 テレビに画面がうつるので、教材が見やすかった。

〇 ノートの板書がしやすい。

〇 声は全体に行き届いている。パワーポイントの字も見えやすい。

0 教材が見やすい。

0 通常の授業の時は、前のスクリーンにしかスライドが映らなかったが、今日は、テレビに

もスライドが映っていたので見やすかったです。

〇 テレビ画面に写ったので近くて見やすかった。

悪い点

〇 コミュニケーションを取りにくい。

0 音がとぎれる。

〇 たまにマイクの音がとぎれること。

〇 プリントの印刷が薄くて見にくい。

〇 映像が途叶1でとぎれるので時々わかりにくい。

〇 声が聞き取りにくく、質問もしにくい。

゜
゜゚
゜゚
゜゚
゜゚
゜゚
゜゚
゜゚
゜゚
゜゚
゜

大きいところは見やすいが、細かいところ（今日プリントがなくて写したところ）は少し

見にくいところがあった。

プリントの印刷が消えているところがあって、見えにくかったこと。

音声が時々途切れていたこと。

声がたまに途切れる。

画面が変わるのが速くて、ノートを全部とれない。

音声がたまに途切れて間こえにくくなった。

質問をするのに、気がり 1ける。（いつもなら先生が近くに来たときに聞ける）

たまに先生の声が途切れていたこと。

音声が途切れることが多かった。

先生が目の前にいなかったので、何か違和感がした。

プロジェクターの文字が少しぼやけていた。

画面が小さく字が見えにくい。

音声が途切れる。スライドがみえにくい。

わかりにくいところがそのまま進んでしまう。音声が途切れたりする。

声が聞き取りにくい時がある。

プリントが少ないときに対処ができなかった。

時々、声が途切れる。

先生と生徒の意思の疎通がなかなかできない。

プリントが足りなかった場合にすぐに対処ができない。

今日のように、プリントが印刷されていないなどのトラブルに対処できない。プリントが
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薄くてよく見えなかった。

〇 プリントなどの対応が十分でない。

〇 画像が切れている場合、どうしたらよいかわからない。

0 音声に問題があり。

0 文字など見えにくいページが一つあった。 3pの右側のひだりのとこ。

〇 先生の板書がいつもより速くて、ついて行けなかった部分がある。

〇 先生の顔が見えない。

〇 確認のため、授業が中断される。たまに声が聞きにくい。

0 音が途切れる。

〇 集中しにくい。

〇 状況確認に時間がかかる。

0 音声が途切れることがあったので、少し間きづらかった。

0 音声がやや途切れたこと。

〇 質問をするときに、音が遅れて聞こえているので、少し時間がかかったこと。

〇 コミュニケーションが取りにくいので、聞き取れなかったりするときに困る。

〇 多少音声の途切れがあったが、問題ない程度であったように感じる。

〇 画像がみえにくい。声が途切れる。マイクを使わないと声が向こうに届かないので質問し

にくい。先生が書いた文字を消すのが辿すぎて書き取れないところがあった。

0 音や画面にみだれがある。

〇 先生がいるときの何とも言えない感じかない。

〇 板書が見にくい。

〇 質問がしにくかった。

〇 声が途切れて、少し間き取りにくかった。

〇 コミュニケーションがしにくいため、不明点があった場合困る。

0 音声がたまに悪くなった。しかし、特に支障をきたすものではなかった。

〇 ちょっとだけ、画面がみづらかった。

0 音声が途切れていた。質問ができにくいと思うこ

〇 映像が不鮮明な部分が多い。

0 音が聞き取りづらい所があった。

0 ペースが速い気がした。

〇 先生と生徒に温度差が生じるのかもしれない：：：

〇 途中で先生の声が途切れることがあった。

0 スライドで見えにくい箇所が何力所かあったこ

〇 書き写せないノートがあっても、聞き直すこ：：：ができなかった。

0 時々声が途切れて間きづらい点があったc

〇 親近感がない。

〇 講義の進行が速いと感じました。また、止まって欲しいときにマイクがないので、説明を

待って貝えないのが残念でした。
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質問 2 悪い点があると思った人はそれを改善するにはどうしたらよいかを以下に箇条書きしてくだ

さい。
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〇 こまめにこちらの様子を聞いてドさい。

0 もう少しゆっくり説明して下さい。

0 音声や画像の器械が新しい性能のよいものになるとよいかもしれない。

〇 先生の頻がたびたび見れるようにして、臨場感をだす。

〇 声が途切れるのは、電波とかの間趙でしょう。

0 マイクをもう少し用意して貰って机にいくつか置いておく。

〇 次の画面に移るときなどに、確忍してから進めて欲しいです。

0 パワーポイントかプロジェクターのシステムの改善

0 スライドをもう少し拡大して欲しい。

〇 先生がもっと生徒に対して話しかける。（名前を使って）

0 マイクを増やす。（質問しやすい、声が途切れたとき聞き直しやすい。）

0 文字をもう少し大きくする。

〇 少しスローペースで行って欲しい。

0 機械の調整をする。マイクを持っている人に質問を伝える。

0 音声が途切れて聞こえなかった時に、素早くこちらから間き返すことができるようなマイ

クを数台、教室に設置するとよい。

0 もう少しゅっくり話してみてはどうでしょうか。

〇 いっぱいマイクをつける。

0 もっと拡大できるようにしてほしい。

0 音や圃面については、技術的に改善すべき。

〇 先生が写っている画面をどこかに表示したらどうか。

〇 事務の人を教室内にいさせる。

0 教室の声をもっと届かせる。

0 マイクで常にコンタクトをとれるようにする。

〇 遠隔授業なので多少の音声や映像の乱れは仕方ないと思う。これから設備を整えていくこ

とによって、本学の生徒でももっと医大の先生の講義が聴けるようになるし、何度か試し

てみて改善点を見つけていくべきだ。

0 もうちょっとゆっくり講義をしてほしい。先生の顔も時々写して下さい。

〇 あまり文字が小さいところぱ、最後のページの様に拡大してやってほしい。一つのページ

を拡大して上から説明してくれたら、さらによいと思う。

〇 濃く印刷する。

〇 授業中のトラブルについては、助『の方が対処していただければいい。

0 もっと生徒も積極的に授業に参加していく。

〇 授業中に表示する画面はすべてプリントアウトしてほしい。

0 前に座るようにする。

〇 プロジェクターのピントを合わす。
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0 音声をもう少し質をよくする。

0 できるだけ繰り返していったら、聞こえにくかったとこも分かると思います。

0 もう少しゅっくり授業をしてほしい。

〇 プリントの絵や文字をはっきりと印刷してほしい。

0 教材はすべてプリントしてもらいたい。

0 機械の性能次第。

〇 印刷をはっきりと濃く。

〇 一人一人が先生に思ったことを質間する。

質問 3 その他の感想（講義改善に関して、何でもいいので記入してください。参考にします。）

〇 最新の技術を使うことはよいと思う。わかりやすかったです。

〇 三木町と幸町は結構離れているのに、ハプニングも起こらず最後まで授業ができてすごい

と思いました。

〇 おもしろかったです。

〇 初めてだったので、どうなるのか不安だったけど、思っていたより普通に講義を受けれた

のでよかったです。あと、書き込む字が、赤と黒を使っていたけど出来れば、その色の使

い分けをしてもらいたいです。

0 スライドに写った図がプリントされてない、等何かアクシデントがあった際にやっぱり対

処がしづらいと思う。誰か、機械をさわる人が必要で、また手間がかかると思った。

〇 遠隔授業は初めてだったので、とても新鮮で楽しかったです。

〇 やはり、先生の顔が直接見れないのは寂しいです。遠隔授業でも講義は出来ますが、でき

れば通常講義にしてもらって先生の授業を受けたいです。

〇 今日の講義の内容は、とてもおもしろかった。 D~Aなど人間の遺伝に関して（生物全般

も）最も深い関わりのあるものについての内容だったので、すごく勉強になったし、興味

を持ってきけた。

〇 初めてで少し緊張した。あと 2, 3回すれば慣れると思う。

0 スライドがみえにくい。もっと拡大してほしい：：：

〇 十分理解できますが、先生かいないとさびしいてす。

〇 初めてこのような遠隔授業をして、いつもと違った感じの授業ができてよかった。

〇 初めての体験だったので、楽しかった。便利だこ息う。でもやはり、生の授業の方が良い

と思った。

0 とてもよかったです。次回からもそのように'._ていただきたいです。おつかれさまでした。

0 TV電話より画像がスムーズに動くのがすこ＇、＼こ息った。遠隔授業の方がノートは見やす

し＼

゜
〇 遠隔授業の目的が全くわかりません。やはり、生で先生と生徒が対面してこそ授業なので

はないでしょうか。私は遠隔授業は全く賛成てきません。先生が医大の力^で授業をなさっ

ているのなら、医大裏に住んでいる人がわさわざ香大まで来る必要がないのではないでしょ

うか。
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〇 おもしろかった。いつもよりも貞剣に聞けたような気がする。でも、あまりやりすぎても

飽きそうなので、たまにが良いと思う。

0 もともとパワーポイントでの授業だから、たいして差はないと思いました。

0 教室側からの情報が伝わりやすくしてほしい。

〇 特に困ったことは起こらなかった。遠隔授業がこんなにスムーズに出来るとは知らなかっ

た。もっとゴタゴタすると思ったので、驚いた。これが一般的になるのもそう遠いことで

はないと感じた。

〇 意外と支障は少なかったように思う。

0 パワーポイントでノートを取ると、図形（今回でいえばリボソームの図、文字の丸囲み）

を描くのに時間がかかり、ノートが遅れがちになります。文字の丸囲みは仕方がないので

すが、できれば、使う図を事前に渡していただきたいです。

〇 プリントの文字を大きくしてほしいです。

〇 遠隔授業なのに、先生から私たちが見えているというのがとても新鮮な感じでした。先生

がいる授業とかなり似た感覚でした。

0 新鮮でおもしろかった。

0 DNAのらせん構造の中身が詳しく説明されていて、わかりやすかった。

0 r-RNAの部分がどこを示しているのか分からなかったので、次の時間にもう一度説明し

ていただきたいです。

〇 遠隔講義に対しては特に不満もないのでこのまま続けて下さっても問題ないと思います。

ただ、配布されたプリントだけしかなく、生物を高校時代に学んでいなかった人は、大変

だと思います。スクリーンに大きく映して記入していくスタイルはこれからも大切だと思

います。

〇 毎回の授業内容が、生物の教科書のどの部分に対応するのか、教えて欲しい。自習したい

ので。

〇 図などをもう少し大きく写してほしい。

0 ONE NOTEをダウンロードしても、家に PowerPointかViewerしかないので、図を

コピーできないのではないかと、思います。学校のパソコンでソフトをダウンロードするの

も問題がありそうです。

〇 今のままでいいです。

実際に授業をしてみて、思ったよりスムーズにできたことは、十分、評価できると思う。これは学

生のほうのアンケートにも反映しており、通常の講義に比べるとやや異なるが、十分に活用できると

考えられる。また、パワーポイントを主に使った講義のため、通常の授業と同じ感覚でできたと考え

られる。授業中に学生が騒いだら困ると思っていたが、初めての経験でもあり、通常の授業よりむし

ろ静かに聴けたとか、集中できたという評価を得た。これが、日常的になるとどうなるかは別として、

試行段階では大きな問題とはならなかった。今回は行わなかったが、授業の途中で、アチーブ形式の

質問などをいれることで、学生の集中を維持することは可能ではないかと思った。

今回の試行で、機材と授業の進め方での問題点が明らかとなった。機材に関しては「声が途切れる」
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ということであった。これは、インターネットを用いていることからおこる避けがたい問題であるが、

時々起こることがあった。講義者の画面には電波状態が表示されるので、うまくいかないときは、繰

り返し説明をする必要がある。

しかし、これらの正の評価以上に、問題は質間の 3に関するものである。質問できる環境、講義の

進め方、設備の充実に問題があると厳しい指摘を受けた。一応マイクは準備していたが、特定の学生

のところに、置かれたままであったので、多くの学生は十分に活用できなかったようである。またプ

リントに関するクレームが多かったので、次回は1画面l枚のプリントにした。

そこで反省点として、講義者は以下の総括を行った。

教員も最初の試みであり不安があったが、学生も同様の不安を感じていたようだ。しかし、準備い

ただいた皆さんのおかげで、環境的には、通常の講義とほぼ同様の講義ができたと考えている。無論、

講義の途中の声が途切れたり、質間をできる環境設備が十分でなかったことは、反省し、次回は改善

する予定である。

講義を実施する際に、教員も少し余裕がないせいで、早口になった点は大いに反省すべきである。

コンピュータの画面に入力することに集中して、学生の反応をチェックしていなかったことも、反省

材料である。また、学生の様子が、画面からは十分読み取れないので、時間をとって、質間などを十

分に聞く必要がある。いずれにしてもコミュニケーションをお互いにどのようにとるか、また、問題

が起こった時にすぐに対応ができないので、これにどのように対応するかは、次回への宿題となった。

第 2回目の遠隔講義の試行結果

1週間後に第 2回目の試行を行った。前回の反省を訥まえ、音響的にはより良い環境にあると考え

られる313号教室に移し、質問を受けやすい環境を作るため、各セクションが終わる度に、画面に講

義者の顔を映し、質問ができるような時間を設定した。アンケートも内容を変え、前回の遠隔講義と

の比較をするというものとした。

また、前回のアンケート内容は調査研究部員にメールでおくって批判を得た。さらに中期目標に書

かれている「授業視察や模擬授業を行う」という項目があるので、時間がある部員の授業参観をお願

いし、参加と有意義な意見を頂いた。

設問 1 今回の遠隔講義を聴講しての講義に関する採点をしてください。以下の問いには10点満点で

記入してください。

(1) 前回の講義と比較して、講義は十分聞けた。平均 8.57 

(2) 前回の講義と比較して、講義は十分理解できた：：：平均 8.14 

(3) 前回の講義と比較して、質間はしやすかった：：：平均 6.77 

(4) 前回の講義と比較して、教材の表示は見やすかった。平均 7.78 

すべてにおいて前回より良い評価を得た。しかし、や:;: り、質問できる内容か否かについて、問題

を残した。
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第 2回の記述式のアンケートを掲載するが、学生は各人がマイクまたはコンピュータを持ち、いつ

でも質問できる環境を求めている。

また、前回のアンケートで、「遠隔授業の必要性を感じない」という厳しい評価を受けたため、ア

ンケートをとる前に、時間があったので、以ドの説明を行った。

「遠隔授業をDVDに記録し、大学のホームページにはっておき、学生が自由にダウンロードでき

る環境をつくる。いつでも、どこでも、何回でも、自分の好きなときに好きなように学習できる教育

環境をつくりたいと、考えている。」学生はそのことについてもコメントをよせている。

記述式の質問のアンケート内容

質問 1 前回は質問が十分できなかったという指摘を受けました。今回は改善されたでしょうか？ま
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だ十分でないならどのように改善したら良いと思いますか？

〇 授業の進行速度が緩やかになったので、スピードについて行きやすくなりました。

〇 改善されたと思いますが、先生が生徒の反応を見ることが出来ないため、もう少し改良で

きるかと思います。

〇 声も十分間けたので（たまにとんでいましたが）またテレビが 4台に増えて見やすかった

です。

0 前回と比較して大分改善されたように思います。ページの移り変わりごと、項目の移り変

わりごとにもっとこまめに先生から声をかけていただけるとさらによくなると息う。

〇 改善された。

0 前回よりかは十分よくなったと思う。

〇 十分に改善されていたと思う。

〇 十分にされたと思います。

〇 質問をよく受け付けていたのでよかった。

〇 多分、テレビとこっちと向こうの場合、お斤い質問をしやすいと思う。また、みんながパ

ソコンを使って文字で質問できるようにしたら、もっと質問しやすくなる。

0 前回のプロジェクターに比べて、今回のモニターは映像が鮮明でわかりやすかったです。

質問もしやすかったと思います。

0 前回よりも近くで画面を集中して見ることができてよかったと思う。雰囲気的にも前回よ

り質間しやすくなったと思いますが、やはり直接先生がいる方がよいとは思います。

〇 非常によかったと思います。

〇 先生は、質問があるかないか聞いてくれた。生徒が質問をするときはマイクをどうすれば

いいのかわからない。

〇 あまり前回と変わらなかった気がする。マイクを使わなければ質問できないので、しにく

し＼

゜
〇 改善されたと思う。

〇 改善はされていたが、質問者側のマイクの声が小さいと、気づいて貰えないという事態が

起きていた。

0 前回に比べるとよかったと思う。
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〇 しようと思えば、出来る環境ではあったと思う。

〇 あまり改善されているようには感じられなかった。マイクを使わなければならないのが不

便。

〇 特に改善はなかったように思う。予備校ではサテライト授業が発逹しているが、教室の後

ろにはチューターがおり、質問できるような形になっている。従って、大学院生の方など

が後ろにいれば良いと思う。

〇 質問はしにくいと思った。

〇 質問に関してはしにくいことはないと思う。

〇 今回は改善されたのではないでしょうか。

0 前回よりはよかったと思う。

〇 途中で質問をする時間を何度か取って貰えたので、質問しやすかった。

〇 少し改善された。各机に小さいマイクを置いておけば誰でも簡単に質問できると思った。

0 まだ、質問をしにくい感じがした。 1,__, 2人に質問がないか、間で聞いた方がいいやすい

と思う。

〇 先生の顔が時々出てきたので、前回より質問しやすいムードだったと思う。

〇 ひとつひとつ単元が終わったごとに、先生の画面が出てきて、質問の時間を取ってくれた

ので前回よりも質問がしやすかったと思う。

0 前回よりは改善されたと思います。

〇 モニターの数も多くなり、席も近くなったので前回より見やすかった。プリントの文字が

つぶれていて見辛かった。

0 マイクを持っている人しか話ができなかった。

〇 質問したい人は自発的にすれば良いと思うので、今のままでよい。

〇 今回は前回と比べて、教室が狭かったせいか、質問がしやすいと思った。

〇 先生が時々質問がないか聞いてくださり、また、マイクも増えていたので改善されたと思

゜
ろっ

〇 質問が十分出来る環境だったと思う。理解したかきちんと確認していたのでよかった。

〇 今の状態でかまわないと思います。

〇 質問できる時間があったのでいいと思いましたこ

〇 何度も 9質間のある人いますか」とおっしゃっていただいたので質問しやすいようになっ

たと思います。

〇 講義の合間に先生のお顔がでるのがよかった：：：

〇 今回の講義では特に質間等が少なかったので月：：：も言えません。ですが、前匝と比較した

ら格段によくなったと思います。

質問 2 前回は音がよく途切れるという指摘を受けました。今回は改善されたでしょうか。それにつ

いて感想を述べてください。

〇 だいぶ改善されたと思います。

〇 間題はなかった。
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〇 たまにとんだぐらいで、そこまで問題はないと思う。

〇 たまに音は途切れますが、特に聞き取れなかったこともなく、前回に比べてかなり改善さ

れたと思、う。

〇 今回も時々音が途切れることがあった。また、最初は音声が小さかったが途中からよくなっ

た。

〇 多少途切れたが支障はなかった。

〇 同じ内容を繰り返しいっていただけたので、理解もしやすかった。前回に比べて音切れが

なかった。

0 前回よりは改善されていたがまだ少し途切れていた。

0 はい、音質も全然大丈夫。

〇 特に問題なかった。

〇 少し音が途切れることがありましたが、特に気にはなりませんでした。

〇 少しだけ途切れましたがさほど問題はなかったように思います。

〇 画面は前回よりも見やすかった。

〇 最初の方は音も小さく、途切れがちであったが、講義中の大半の時間は途切れることはな

かった。

〇 たまに途切れていたが、今回はテーマを絞って繰り返し言っていたのでわかりやすかった。

0 音が途切れることによって、内容が理解出来ないものではなかった。

〇 今回の方が音がよく途切れたように感じるが、授業には差し支えなかったとおもう。

0 まだ少し途切れているが、あまり気にならなかった。

0 音に関しては、飛びはするが聞きにくいことはない。大丈夫だと思う。

〇 今回も音がよく途切れていました。

0 まだ時々途切れているけど、内容はわかった。

〇 雑音が多かったように思います。機械による騒音だと思いますが、少し気になります。 し

かし、授業が分からなくなることはありませんでした。

〇 今回はあまり音が途切れずによく聞くことが出来たと思う。

0 前回よりも聞き取りやすかった。

0 音はほとんど途切れなかった。

〇 途切れる回数が前回より減り、聞き取りやすくなりました。

〇 あまり改善されていなかった。最初の方は音が小さくて聞こえにくかった。

0 前回よりは減ったと思いますが、まだやはり少し途切れていました。しかし、大事な所を

何回も説明して頂いたので困ったことはありませんでした。

〇 途切れてなかったと思います。

0 音については、機械の設定上仕方のないような気がします。自分としてはよくなっている

と思いました。機械の進歩でさらに少なくなるといいですが。
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質問 3 来年度も遠隔講義を計画していますが、半期15回のうち、何回位が適当だと思いますか？ま

た、その理由も書いてください。回数の少ないほうからならべ直して記載している。

3回 物珍しさはあるが、韮本的に通常講義に比べて不便

3回
遠隔授業よりやはり先生に来て頂いた方が質問はしやすいと思うので、

15回全部を遠隔授業にはしない方がいいと思う。

3回ぐらい 質問があっても少し聞きにくい。

3回ぐらい？

3回ぐらい 慣れるのに時間がかかるから。

多くて 3回 やりすぎると少しだらけると思います。

3 ,..._, 5回
することが同じだと思うので、後から見られるという点を考えるなら、

全部遠隔でもいいと思う。

4 ,___, 5回
やはり直接教えてもらった方がいいと思うので、連続してするのではな

く、区切ってするとよいと思う。

4 ,.._, 5回 まだ慣れていないので、少しずつ導人していく方がよい。

5回 素晴らしい試みですが、まだこの位が適当かと思う

5回 徐々に回数を増やしていくべきだと思う。

5回 多めにしても普段の講義通りにやれるので、いいと思う。

5回ぐらい？ 何回でも、問題は起こらないと思う。

5回 まだ慣れていないから。

5回 あまり多すぎても緊張感がなくなる。

5回ぐらい 質問が出来やすければ。

5回
図の横に直接説明が書かれるので、黒板での授業よりもわかりやすいか

ら。

5回ぐらい

怠に増やすのは改善などが間に合わないことが考えられるし、新人生が

5, 6回 ビックリするかもしれない。少しずつ回数を増やし、最終的にほとんど

をこの形態でやるのもよいと思う。

5回
内容的には通常講義と変わらないが、機器の故障があることなどを考え

ると、あまり多すぎない方がいし＼と思う。

まだ遠隔講義というものに慣れていないので、いきなり何回も行うより

5回まで は少しずつ慣らすような感じで行ったらいいと思う。これからの時代、

こういう授業を増やしていげたらいいと思う。

5~8 回 刺激的ではあるが、やはり 15団のほとんどでは面白さが減ると思う。

1/3,......,1/2ぐらいまで やはり直接先生がいたほうがいいから。

半分以上
思った以上に授業の内容か理解できた。ただ、授業後に個人的に質問が

出来ないという欠点もある：：

7 , 8回 ほとんど遠隔講義では講義の実感がわかない気がするので。
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7回 普通の講義も遠隔講義も変わらないように思うから。

6 ,....,__, 8回
こういう授業はとても新鮮でおもしろいから。授業が休みになるという

ことがなくなるから。

半分ぐらい あまり多くなると単調でやる気かなくなる可能性があると思う。

半分くらい やはり先生が遠くにいるのは、違和感がある。

半分くらい 質間しにくいので、三分の一ぐらいが適当。

半分くらい 全然不便な感じがしなかったから。

これをやりすぎるとe-learningで出来るから、誰も出席しなくなる可能

半分ぐらい 性があるのではないか。それではただのビデオ録画放送になってしまう

のではないか。

多くて10回
授業後の質問などを行うことができるので、少なくとも 5回は先生が直

接米て頂けるとありがたいです。

10回 普通の講義よりも理解しやすいので今よりも多くしてほしい。

私的には遠隔講義の方がより理解できると思います。カラーだし、音も

10回 間きやすい。また、映像がたくさんあるのでよりわかりやすい授業にな

ると息います。

全回 先生も忙しいし、気軽に質間が出来る。

全部
一度先生が説明に来る程度でやれると思う。生徒が受け身でやる限りは

通常講義と変わりない。生の先生の時より授業料を減らしては？

全部
やるなら全部でも構わないと思う。支障はない。（夏の集中講義で全て

遠隔講義だったが、質間も多く出るし、問題なかったから）

15回
e-learningは自宅学習や復習にとても役立つ。私は予備校に通っていた

時このシステムを利用し、非常に効果があった。

15回 画面がみやすい。

15回 毎回録画すればいつでも見直すことができるのでは。

全部
DVDで処理してホームページで何回も講義を受けることが出来るなら

半分ぐらいしてもよいと思う。

今回の講義が理解しやすかったから。

先生のご都合でいいと思います。

回数は例えば、半分くらいは 7.5、 3-5回は平均して 4回というような数値化を行い、平均

を取ったところ7.38であった。

質問 4 その他の感想（講義改善に関して、何でもいいので記入してください。参考にします。）
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0 DVD化するのでしたら、字熊を付けられるとよいと思います。専門科目（解剖とか）も

遠隔講義化する予定はありますか。

〇 確かに時間に拘束されずに講義を聞けるのはよいと思うが、全てそうなってしまうと寂し

い気がします。（先生との関わりがあまり持てないような）



遠隔溝義の試行

〇 初めてのことで 1阿目ば慣れなかったけれど、今阿先牛のお話を通して、このような遠隔

講義の良さが分かったような気がします。私たちと先生のコミュニケーションは難しいと

思う・けれど、このような形式の講義を取り入れていくべきだと思った。

〇 画面が大きくて見やすかった。うまくいけば家にいながらでも授業が受けれると思った。

〇 今回、前回と教室が変わり、画面がテレビ画面となり、見にくいところがあったが、プリ

ントは大きく印刷されていたので授業の内容は十分理解できた。

〇 画面 4台は多すぎる。できれば、大きな画面で 1台がいい。

〇 先生が言われていた e-learningはとてもいい考えだと思います。しかし、私はやはり、

双方向性のものがいいなあと思います。 e-learningでもメールで質問ということも出来

ると思いますが、やはり、直接のものがいいです。でも、双方向性のものならば e-

learningでもいいと思いました。

0 音が少し途切れていたこと以外はとてもよかったと思う。

〇 超有名な先牛が出てほしい。何回も re-learningが出来るといいのは、医学部の方で一

番活用出来ると思う。なので、早く医学部の方に取り人れてほしい。

〇 頑張って遠隔講義を続けてほしい。

〇 すごくわかりやすかったです。

〇 辿隔授業は初めてでしたが、それほど問題なく楽しめながら受講できたのでよかったと思

います。

0 とても努力して下さり毎回ありがとうございます。細胞どうしがつながっていることに驚

きました。

0 DVD編集してHPで繰り返し聞くことが白米るように早くなればいいなあ、と思う。遠隔

授業は新鮮で楽しいです。でも、 e-learningが主流になると、友逹とあまり会えなくな

るし、人と人とのつながりが薄くなりそうです。

〇 香大が生き残っていくためには、いろいろチャレンジするのは重要だと思います。

e-learningはこれから非常に重要になると思うので、映像の表示の仕方も含めて改善し

ていくといいと思います。

〇 重要な点をもう少し強調してほしいです。

〇 画面は増えたが小さくなった。基本的にはとてしよかったと思う。

0 個人的にはおもしろかったです。声が遅れて間こえることもなく、普通に講義するのと変

わらなかったと思う。これからも続けるべきたこ思うが、すべてを機械で行っているため、

そのシステムに不備や故障が生じたとき大変lぶると感じた。

〇 遠隔講義目体はいいとは思う。でも、まだ機堺か卜分でないと思った。

〇 辿隔講義の説明としてDVD化の例が出ていたか、それだと授業への参加がなされず、双

方向性がないと思う。遠隔講義にとどめておくべきだ。

〇 更なるIT化が発逹して、オンライン状態か賓；；こ保たれれば、質問はメールで簡単に、授業

中にできると思う。

〇 講義としていいと思う。ただ、医大の近くえら本学に通って医大の授業を聞くと思うと複

雑な気持ちではある。

49 



香川大学教育研究

0 パソコンのカーソルがどこにあっているのかよく分からなかった。パソコンのカーソルを

合わせて「ここから一」と言われた所があったがどこからかよく分からなかった。

〇 最初は少し戸惑いましたが 2回目は落ち着いて受講することができたと思います。 1人 1

台モニターがあればなあ、と思いました。

〇 遠隔授業はこれからどんどん取り人れていくべきだと思う。記録に残せるのが本当に便利

である。

〇 初めての経験だったのではじめは少し戸惑ったが、経験できたのでよかった。

0 とてもおもしろかったので、遠隔講義はいいと思います。

〇 カラーコピーの方がいい。元がカラーなのに白黒コピーにしたため、薄い色が印刷されて

いなかったり、同じ色になるので分かりにくかったりする。

〇 テレビカメラをもっとよいのにしたら、学生の様子がよく分かるのではないだろうか。講

義自休は今のままでよい。

〇 やはり先生の顔が直接見れる方がいいです。でも先生がおっしゃられたように、 DVDで

いつでも何度でも講義が聞けるというのは大変魅力的だな、と思いました。 1回目の講義

は通常通りに行って、その後で家でも自学ができるようにDVDを利用したらよいと思い

ました。

〇 今回教材の表示が大きくて見やすかった。最初、音声が小さくて間き取りづらかったけど、

途中からは大きくなって聞きやすかった。

0 スクリーンに写すより、テレビ画面で見た力がきれいでわかりやすかった。

0 前回よりもプリントも見やすくて全体的に改善されていたと思います。

〇 今回はテレビを前一列に配置していたので、前回よりは教材の表示は見にくかった。

〇 全員がパソコンを持ち込めない点が図などを見にくくしている。

〇 初めてのことだったので戸惑ったけれど、パソコンも普及していることですし、これから

の講義体制としてもよいと思うので、体験できてよかったと思います。大学ならではのこ

とですし、どんどん試していってよいと思います。

〇 遠隔授業は今までテレビで見たことがありましたが、実際受けてみて、楽しかったです。

大学っぽいなあとおもいました。

0 前回よりいろいろと改善されていてよかった。学生がみんなパソコンを所持する時代が来

ると、遠隔講義はスムーズに進むと思う。

試行を終えて

今回の試行で十分遠隔授業が活用できるという確信を得ることができたのは、私自身にとっては大

きな収穫であった。

学生は有名人や学外の講師か移動することなく講義ができると考えているようで、そのような講義

と実習や実験に応用できないかと考えている。ただ単に遠隔地で講義を受けるだけでは、存在価値は

ないので、付加されるべき価値を考えていく必要がある。また、すでに言及したが、広義のe-learni
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ngへの導人も視野に入れて、進めていかなければならない。

次に、問題点として、機材の操作をする人が、両方に必要で、本来の目的の一つである省人力とい

う面からは、無駄となる。今回は多くの人の協力を得たので、人的な問題はクリアーされたが、解決

されなければならない問題である。また、どのように成績評価をするか、また、講義中の緊張をどの

ように維持させるかなどという問題があることがわかった。これは到達度をチェックする仕糾みを導

入し、受講者自身が理解できたかどうかを確かめながら、講義を聞いていくという仕組みを作らなけ

ればならない。現在、フィードバックシステムも含めて、調杏、検討中である。

問題点も多くあるが、実施される講義によっては遠隔講義は導人すべき価値のある手段で、さらに、

多くの先生方が試行され、問題点の洗い出しと解決方法をみつければ、新しい教育方法の 1となると

いう結論を得た。

謝辞

今同の試行に関しては修学支援室の多くの方々の協力を得ました。深く感謝いたします。

（注） e-learningとは？

急速にすすんでいる学習方法で、まだ発展段階なので完全な定義はできていないが、現在の定義を述べてお

く。「遠隔地より情報を発信し、それを使って学習する仕組みである。」

情報（講義等）は現在のところ衛星回線を川いて送受信されるものと、インターネットを用いる会議形式で

送受信されるものに大別される。

講義の形式は双方向型と単方向型に大別される。双力向とはいわば実況中継で、講義を同時に離れた場所で

聴講し、質問もオンタイムでできるのに対して、単方向はDVDやビテオ形式の録画を利用するものである。

このDVD画像などは、ホームページにはっておき、利用者が自由にダウンロードできるようにする。両者に

はそれぞれの利点があり、実況中継型は内容がわからない時や、質問がある時には、講義をとめて、質問がで

きる。一方、 DVD型は復習に向いており、理解ができなかったら、一時中断し、インターネット等で他の情

報を得た後に、再び、録画をみる、または、何度も繰り返して、学習できるという長所がある。質問はともに

e-mailや掲示板で行うことも考えられる。また両者の折衷型て、実況中継ではあるが、 DVDを用いて、講義

者はいつでも質間を受けられるような体勢をとっている、また；こティーチングアシスタントが待機して、同時

進行系で質問を受けるような形式も可能である。

受信方法も様々であるが、衛星回線を用いるものは特別な装置が必要であるが、インターネットを用いるも

のは、今回のように、講義室間を結ぶものから、個人のインターネット接続が可能なパーソナルコンピューター

を結ぶものまで考えられる。この個人型はいわば、コンヒニータを用いたテレビ電話システムの変形とも考え

られる。この形が現在アメリカで行われており、自宅で講義を受け、自学自習することで、大学を卒業するシ

ステムの開発がすすんでいる。これが「革命的教育法」とりだiされるゆえんである。
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